

謹賀新年
平成5年元旦

小松園窓会 會報

第5号
発行
小松同窓会本部
〒923 小松市丸内町二ノ
石川県立小松高等学校
編集人 宮崎 榮

節目

校長 井口 哲郎

「機会」のないままに、その「努力」を怠っている。

創立七十周年には講堂が復元され、中学時代の儀式の雰囲気を思い出した。その後、一時小松高校を離れたが、創立八十周年再び母校に戻った年が、創立八十周年に当っていた。記念事業は同窓会館新築。資料室の展示品は再び少年時代をよみがえらせてくれた。そして、九十年周年、桜並木の修復——「青雲の小径」の造成があつた。

こうして私は、創立記念の節目の年に、母校の教員として遭遇する幸運に恵まれた。同窓会は、小松高校生のために、次々と記念事業を計画、実行し

この三年間、私は、地元の同窓会の会合はもとより、関東、関西、東海、金沢など、何度も各地の同窓会総会に出席させていただいた。いつでも、どこでも、同窓生たちの母校に寄せる熱い思いを肌に感じた。それは、校長という立場にいる私にとって、大きなプレッシャーとなつた。果して同窓生たちの期待を受け止められるような仕事が私にできるであろうかと。

私は、昨年還暦を迎えた。人生の節目にあつて、私は、私自身に問い合わせている。中学、高校、教員として延三十年余もお世話になつた母校に、いつたいどれだけ恩すことができたか、と。

私は小松高校に着任した。図書係が与えられ、竣工した記念図書館の整備に追われた。鍵札に残る自分の筆跡を見ると、なつかしく当時がしのばれる。『六十年史』執筆分担も回ってきた。『小松市立高等女学校沿革史』である。執筆予定者が転勤したためのピンチヒッターだった。資料が乏しく、時間が限られていて苦心した。何とかまとめあげたものの「沿革史」としては誠に朴撲なもので、文末に「機会があれば再び書き返すための努力は惜しまないつもりではある」とつけ加えた。しかし、

大中文庫こそ、私の本格的な読書の出発点となつた。移築された時、窓枠にとりつけられていた串団子状の手すりがうち捨てられてあつたのを見て、私は、その何本かをそつと同窓会館の資料室の片隅に寄せておいた。

が行われた

勝木保次氏（中学20回）

私は高校の第四回の卒業生です。私の学生時代は学制がめまぐるしくかわり、全部で十一の名前の学校に通いました。旧制中学から新制高校に変わった時代です。私は現在五十九になりますが、今までに沢山の素晴らしい先輩にお目にかかり教えられました。私なりにさまざまな経験もしました。そんな中からいくつかの話ををしてみたいと思います。

いくであらう。大学を出てからでも運動家になるのは遅くはないといわれ、私は目が覚めました。その後の社会の動きをみて、いとその通りで本当に良い先生にめぐりあつたと思います。

私は趣味がいくつもあります。野球、卓球、百人一首、碁、ゴルフ、ボーリングなどいくつかありますが、そのときそのとき一つのことだけを熱中してやりました。それか

講演
出合
陶芸家

德田八十吉

んでいました。私が影響を受けていたのは河上肇の「資本論入門」です。そして赤旗をふっていました。家でも父に「職人を搾取している」などと抗議していました。そんな時、中学三年の九月、当時の担任の富田正一先生に礼法室へ呼ばれ話を聞かされました。先生は私に本当に富の平等分配はあるのだろうか、今はまだ中学生である。これからもつといろいろな本を読み、さまざまな経済理論を学ばねばならない。資本主義も変化して

その道に強い人の指導を受けたことがあります。弱い人を相手にしていたのでは上達しません。私はとて一一番大きなめぐりあいは祖父です。祖父には子供が五人いましたが、全部若くして死んでしまいました。私の父は養子です。その子が私です。私が焼き物をやろうと本心決めたのは二十四才のときです。それまではただ楽しければ良いと思って生きていました。しかし、好きなことをやっていても何か苦しい。

とに気がつきました。自分の技術はすべて人からもらつたものである。自分のものは何もないと氣付いたのです。

私はよく祖父に展覧会や陶器市につれていつてもらいました。そして本物を見る目を養わせてもらつたのです。色のことも祖父にならいました。みなさんも最初の出会いは肉親です。しかし、親のありがたさは四十才ぐらいにならなないとわからないものです。

柱に焼き物を据えると決めました。中村憲一さんとの出会いも忘れられません。私の家で焼き物を焼かれたのですが、それは中村憲一さんからの出合いでないというが、それは九谷が好みで新しい素質をもつているからであるといわれ、九谷をものまねではなく、自分で自分のものを作ろうと思いました。

本先生から小さな皿に一つの点を描く場合でも、もうこれ以上動かせないというところまで吟味せよということを教えられました。

海外へ旅行したとき、日本人の常識とそれぞれの国の常識の違いについて考えさせられました。国によつて、また、年命によつて常識も違います。みなさんの人生はこれからです。さまざまな経験をつみ、素晴らしい人間に育つていってほしいと思います。



本先生から小さな皿に一つの点を描く場合でも、もうこれ以上動かせないということを教えられました。

海外へ旅行したとき、日本人の常識とそれぞれの国の常識の違いについて考えさせられました。国によって、また、年令によって常識も違います。みなさんの人生はこれからです。さまざまな経験をつみ、素晴らしい人間に育つていてほしいと思います。

(十月二日、陶芸家、徳田八十吉氏を講師に迎えて、創立記念講演会が開催され、生徒に深い感銘を与えたました。高校四回卒の氏は、この講演を機に作品「深厚耀彩黒綿文壺」を母校へ寄贈されました。山谷の伝統の色彩の美しさを現代的な造形に生かしたこの作品は、ニューヨークでの氏の個展にも出品され、絶賛を博した大作のひとつです。)

往年の美少年58名集う

午前11時より、名古屋駅前の

私は、昨年暮に猛烈な胃腸

京都大学主催の全国ボート

小松中学関東同窓会の総会
(旧制受験で入学の高校4回
卒までが会員。毎年開催)は

9月21日午後5時半、東京駅

八重洲口前の国際観光ホテル
に58名の会員が参集して開催

された。

本年度幹事長の東剛民(41)

回)氏の挨拶に続き、本谷勇

(46)幹事が経過報告で『中

学の関東同窓会の発足は昭和

30年代中頃と思っていたところ、母校の井口校長先生から

「大正13年6月6日発行の学

校誌(白峰)によると、大正

12年5月12日に神田錦町松本

亭で1~20回生21名が集つて

創立したことになっている」と教えられたと報告し、最近の同窓会会報とともに、当

時の学校誌のコピーが配られると、出席者一同、その創立者名簿に大丸徹三(2)中谷

宇吉郎(15)北村喜八(15)など錚々たる先輩の名前を見つけて、母校の歴史の重さに改めて感激した次第である。

物故者への黙禱の後、三森良二氏(21)から古き佳き時

代と在りし日の偉大な諸先輩の様子などの紹介を合わせた乾杯の発声で宴は始まり、会場のあちこちで、杯を片手に同級、同郷、同好など先輩後輩入り混じっての懇談で、天守台と名物先生の話題などが飛び交っていた。

また、嶋崎均(37)亀淵迪(42)金田一郎(43)の諸氏からの回想やら檄やら活などを交えた話もマイクを通して拝聴することができた。

飲むほどに語るほどに、熟実壮全員が50年も70年も昔にタイムスリップし、最後は、足のケガを押して出席の山口操助氏(29)から差出されたツエ旗竿にして、赤地に白の桜の校章4本の横線を配した応援旗(戦前戦中戦後を通じて使われた。47回生会提供)を打ち振り「門出の歌」と「校歌」を放吟するという盛り上がりであった。



(中学46回 本谷記)

第2回総会が11月15日(日)

近況

高野秀三

ポートに熱中する

私は、昨年暮に猛烈な胃腸病にかかり、消化器の一部を切り取つて漸く助かつたのですが、その毒素の名前は判明していない。でも当分の間は秘密です。

この名を公表すると社会的な問題となるからです。

私の入院して居た国立病院の院長は私の頭のレントゲン写真を見て、あなたの頭脳は頭蓋骨内一パイに詰つて居て、殆んど隙間が無い。これは老人にしては稀であるから体を大切にして百才まで生きなさいよと言つて呉れました。

これを真に受けて、これまで頑張つて来たわけです。

そして今後全体に元気が回復したならば、再び従来の仕事を復帰したいと思っていました。『前途に希望を持つ』これが私の主義です。ご推察下さい。愛する我が後輩のため

に一言私意を述べてご挨拶といたします。

小松同窓会の方々の御健康と御活躍を祈ります。

(中学15回)

中山佐一郎

京都大学主催の全国ボート大会を目指して毎日猛練習。

練習を終えると日の長い夏ですが、その毒素の名前は判明していない。でも当分の間は秘密です。

私は、昨年暮に猛烈な胃腸病にかかり、消化器の一部を切り取つて漸く助かつたのですが、その毒素の名前は判明していない。でも当分の間は秘密です。

たことを少しも後悔していない。ボートは精神的にも身体的にも私を鍛えてくれた。もしボートをやらないで学習に励んでいたら、もっと別の道を歩いていたことだろう。或は軍人として出征し戦死して、いた公算が大きいのではなかろうか。宮本武蔵が『われ事において後悔せず』と言ったと吉川英治の小説に書かれているが、私も私の歩いた道を後悔していない。

現在八十三才の老人、残り少ない人生だが『一隅を照す人』になりたいというのが今年の希望である。(中学24回)

原谷敬吾先生との出会い

埴生 知麿

◇――時は流れ――

昭和十年、石動に飲み水があつて、小松の浜田町から、ここへ来て五十年を越えました。

ここは俱利伽羅山の東麓、埴生の護国八幡宮。重文殿三棟

などの管理を命ぜられております。国学院卒業後、岐阜を

経て、大聖寺中学へ行つたり、真空地帯で重機関銃をいじつたりして終戦となりました。

◇昭和五十八年には、測らずも原谷敬吾先生の御苦労に与り、源平俱利伽羅合戦八百年祭【①神前奉告祭。②高野山座主導師のもとに、古戦場の現地で、「大遠忌怨親平等慰靈法要」を営んでの芳魂供養。③木曾義仲祈願の大銅像建立】の奉讚会名誉会長御就任を懇請(小矢部市長、松本正雄氏より)申し上げるなどして、旧浩恩に沿する結果となり、旧情を暖めました。

◇公務を退き、神主專業となり、餘暇を得て、宿志たる韓国教科書の翻訳出版を遂げ、反転して、北陸方言の語源究明に、国語史、音韻学、文法等を借りて趣味の漫歩を試みています。

昭和五四、総督府編「朝鮮語読本」の対訳書出版。

昭和六三、「小矢部ことばの語源」執筆(市教委発行)。

昭和六三、「那訳・韓国『道徳教科書』(上巻)出版。

平成三、「那訳・韓国『道徳教科書』(下巻)出版。

平成五(予定)、「小松方言の語源」(執筆中)。

老耄は日と共に甚しく、餘力を傾けて本領を遂げたく思つています。(中学25回)

◇昭和五十八年には、測らずも原谷敬吾先生の御苦労に与り、源平俱利伽羅合戦八百年祭【①神前奉告祭。②高野山座主導師のもとに、古戦場の現地で、「大遠忌怨親平等慰靈法要」を営んでの芳魂供養。③木曾義仲祈願の大銅像建立】の奉讚会名誉会長御就任を懇請(小矢部市長、松本正雄氏より)申し上げるなどして、旧浩恩に沿する結果となり、旧情を暖めました。

◇公務を退き、神主專業となり、餘暇を得て、宿志たる韓国教科書の翻訳出版を遂げ、反転して、北陸方言の語源究明に、国語史、音韻学、文法等を借りて趣味の漫歩を試みています。

昭和五四、総督府編「朝鮮語読本」の対訳書出版。

昭和六三、「小矢部ことばの語源」執筆(市教委発行)。

昭和六三、「那訳・韓国『道徳教科書』(上巻)出版。

平成三、「那訳・韓国『道徳教科書』(下巻)出版。

平成五(予定)、「小松方言の語源」(執筆中)。

老耄は日と共に甚しく、餘力を傾けて本領を遂げたく思つています。(中学25回)

顧みて五十年

金田 一郎

は、三十三年間の役人生活は、三十三年間の役人生活を退職した。大学受験のとき初めて東京へ住みついて、すでに四十年以上になる。妻は金沢出身、長男、長女、次男の結婚相手は、親がそれぞれ富山県、福井県、新潟県の出身で、何れも北陸に縁があるとは、偶然ではあるが珍しいと思う。

高齢化社会の到来は、間近になり、平均寿命も伸びて、人生八十年時代となつた。目下私は、長寿社会開発センターという団体で、高齢者の生きがい健康づくり運動の旗振り役をつとめている。その私が倒れては、世間にもうしかけないので、健康にだけは気をつけている毎日である。

(中学43回)

四十六年昔のお札を

田中 久次

昭和二十年三月、大阪、神戸には連日の様にアメリカのB29爆撃機が飛来し、グラマン艦載機の機銃掃射を学徒動員先の工場で体験していた。幸に山本校長先生の温情に依り、母の故郷小松市の本学に転入学の許可を頂いたのである。

昨日までの戦火の中と異なる、初めて見る小松中学校、それは本当に素晴らしい学校であった。明治建築の木造校舎、左には図書館、廊下を渡れば広い道場、天守台への桜並木、残雪校庭に浅く、校歴四十六年の風雪に耐えた風格が私の胸に迫り来る。感動は熱く、今もはっきり脳裏に焼き付いている。

農村出の師弟の多い中、環境の異なる都會育ちの疎開生徒は、正直に言つて、お荷物な面も有つたでしょう。中谷先生(ばくだん先生)が「ダラ、わしも神戸からきたんや」と言つて頂き、皆の中に同化し、校歌を齊唱した時、その旋律と歌詞は、さらに私の青春の鼓動を喚起してくれたの

昭和十六年四月に小松中学へ入学した私達第四十三回生は、その年の十二月八日に大東亞戦争の勃発を迎えた。そして終戦の年である昭和二十一年の三月には、修学期間を一年短縮して四年生で卒業させられた。前半は、学生生活を楽しんだが、後半の一、二年間は、勤労動員で工場へ通う毎日であった。

中学卒業と同時に、海軍経理学校へ入学した私は、終戦の八月十五日まで約半年間、私の人生にとって貴重な軍隊生活を経験した。終戦後の半年間は、浪人生活であった。中学時代は、昭和風雲録やヒトラーのわが闘争など右翼ものを探して読んでいたが、旧制四高時代は、マルクス、エンゲルスなどを乱読したことや懐しい思い出であり、まさに時代の反映であろう。

祖父、祖母、父、母の四人も教師であったから、文部省へ行くべきところ、間違つて厚生省へ入ったと若い頃は冗談をいつたが、歳月の流れは速いもので、八年前に



は、三十三年間の役人生活は、三十三年間の役人生活を退職した。大学受験のとき初めて東京へ住みついて、すでに四十年以上になる。妻は金沢出身、長男、長女、次男の結婚相手は、親がそれぞれ富山県、福井県、新潟県の出身で、何れも北陸に縁があるとは、偶然ではあるが珍しいと思う。

高齢化社会の到来は、間近になり、平均寿命も伸びて、人生八十年時代となつた。目下私は、長寿社会開発センターという団体で、高齢者の生きがい健康づくり運動の旗振り役をつとめている。その私が倒れては、世間にもうしかけないので、健康にだけは気をつけている毎日である。

(中学43回)

昨日までの戦火の中と異なる、初めて見る小松中学校、それは本当に素晴らしい学校であった。明治建築の木造校舎、左には図書館、廊下を渡れば広い道場、天守台への桜並木、残雪校庭に浅く、校歴四十六年の風雪に耐えた風格が私の胸に迫り来る。感動は熱く、今もはっきり脳裏に焼き付いている。

農村出の師弟の多い中、環境の異なる都會育ちの疎開生徒は、正直に言つて、お荷物な面も有つたでしょう。中谷先生(ばくだん先生)が「ダラ、わしも神戸からきたんや」と言つて頂き、皆の中に同化し、校歌を齊唱した時、その旋律と歌詞は、さらに私の青春の鼓動を喚起してくれたの

でした。

「ラ小松 ラ小松 ララララ
ラララララ小松」初めて耳にした。このメロディーのなんと明るい事であつたろうか!

今、数々の名先輩をいただき、また後輩の方々も益々ご活躍なされ、ご同慶の至りですが、

本校にお世話になつた事を大切に、姉の孫達も、きっと、お世話になつて欲しいと願つてゐる今日この頃です。

ああ、旧制石川県立小松中学校、ありがとうございます。

(中学46回)
昔も今も

宮西すず子

女学校を卒業して六十年、泌々と長生き出来たことを感謝している日々であります。

職人の娘として生まれ、当

時としては女学校は高い憧れでした。親の不承知を知りつゝ女学校進学を志し勝手に入学したものでした。ポプラの木々に囲まれた校舎で、修学出来たことは本当に楽しく幸せな日々でした。

学校に家が近いので常に一番に登校し、校舎の窓を開けることは乙女心の小さな誇り

でした。

入学当初の髪型は束髪で、長い髪をぐるぐる渦巻にして一

糸乱さず整然としていたものでした。現在の長髪を結びませ

ず、梳き流しの姿などは想像も出来ないのことでした。

在学四年生の時、校則が変わり、校服はヘチマ衿からセー

ラー型に、髪型も束髪からお下げ(三つ編)になりました。

当時お茶目の私は、先生方にニックネームをつける事が得意で、新任の先生が赴任されると、その先生の特徴を当て可愛い名を選んで呼んだものです。やがて教師になりたいと考えたのは、地歴の授業に興味を覚え、将来は専門学校に進み、K先生やE先生にあやかりたいと夢みたからです。

昭和の始め小学校へ入学前、兄(旧中27回高田伊真雄)が、波打騒ぐ北の海

* * *

加賀野の果の白山よ

私の住む西軽海町は萩や芒が其處彼處に搖れて煩惱具足の凡夫、秋の深まりと共に感傷に更る此の頃です。

穂ざや

兄亡き里の遠のけり、

初凧や浜藻はくるむ櫻貝

如月や形見に細き銀ぎせる

春愁や総てのものに限りあり

大銀杏枝拂われて芽吹きけり

葛の花石組確と天守台

工房に諸佛の御目秋澄めり

京小春本山間口歩で計る

手をくれる犬と霜夜の握手かな

白むくげ

しばみし夜半や兄逝きぬ、

僧侶の兄が近年私の家へ來たとき木槿の花盛りで佛間の

窓から伸び放題の木槿が眞白の大輪をつけているのを見て

自分も寺の境内に咲かせたい

とのことで取り木して根付いたのですが其の木の花を見ぬ

うちに逝ってしまいました。

木槿は朝開花して夕べには

萎む優しい花ですが毎日毎日

同じ花が咲いているかのよう

に次々と咲き続けます。兄が亡くなつた日も此の花の盛り

で此の花と兄の面影が浮かびます。兄一人姉一人(県女21回)三人兄妹の末っ子で三十代に両親を亡くした私は兄を父のように思つて来ました。

田信玄の鎧姿で聖火が点火され、三世代交流の甲斐路ミュー

ジック、民俗芸能などすばらしく感激しました。11月1日

~3日まで山梨県下16市町村

でそれぞれの競技が開催され

私の出場する三世代交流マラ

ソン大会は、西湖青木ヶ原樹

海周遊コース10キロで千六百

三十六名が心地良い汗を流しました。

第5回全国健康福祉祭山梨大会(ねんりんピック)は人

生80年時代を迎える高齢者が健

康で生きがいをもてる様にと開催されるもので「健やかに、伸びやかに、晴れやかに」を

ねんりんピックに出場

宮崎恵都子



(県女26回)

見わたすかぎりの青い空、湖は金色に輝き姫マスを釣る小舟が所々で黒いシルエットを落し山々は一面に紅葉して、遠くにうす紫色の美しい富士山を眺めながら完走しました。すばらしい思い出がいっぱい出来て幸せでした。

思えば7年前若い時から、スポーツにはまつたく無縫だつ

